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对标总书记要求，山东团代表热议海洋强省建设

整整合合港港口口资资源源，，完完善善软软硬硬件件配配套套
本报特派记者 张玉岩
高寒 发自北京

港口智能化
9人干80人的活

作为世界第七大港和山东
省港口的龙头企业，青岛港在
建设国际一流海洋港口的竞赛
中，至少在省内已经走在了最
前列。

在青岛港新前湾码头自动
化吊装控制室，工作人员只要坐
在监控室的电脑前，借助摄像
头、握手柄就能控制码头集装箱
装卸，这是目前国内首个全自动
化港区。这里9个远程操控员就
能承担传统码头60-80个人的工
作，比传统码头提升作业效率
30%，节省工作人员70%。

全国人大代表、全国总工
会副主席、青岛前湾集装箱码
头有限公司工程技术部固机高
级经理许振超介绍，现在全自
动化码头的效率甚至赶超全人
工操作，这是非常了不起的。

“无人码头员工从以前的1000
人减少到了100人，但这不代表
对人的要求下降了。”许振超
说，港口对技术研发人员，特别
是熟悉操作的技术工人的要求
加强了。

“打造世界一流的国际港
口化码头运营商，是我们建设
世界一流的海洋港口的重要一
步。”青岛港集团董事长、党委
书记郑明辉说。

建设世界一流海洋港口，
青岛港也开始沿着“一带一路”
走出去。3月10日，海路国际总
经理王军带着他的团队，一起
研究阿布扎比码头项目的运营
管理规范。而海路国际正是青
岛港和中远海港口新近成立的
国际化码头管理公司。一周后，
这个团队将带着青岛港码头管
理经验前往阿联酋，开展阿布
扎比码头的运营管理工作。

这不是青岛港第一次将管
理经验带出国门。此前，青岛港
与中石油合作，为国家规划的

“海上丝绸之路”15个港口之一
的缅甸皎漂港提供运营管理服
务，创造了中国沿海港口第一个
向海外输出管理的经典案例。

同时，烟台港也开始走出
去。全国人大代表，烟台港联合
港埠公司装卸二大队副大队长
周建民介绍，烟台港与滨州魏
桥集团、新加坡韦力集团合资，
在几内亚开采铝矾土，烟台港
成世界最大铝矾土接卸港。这
种进行货源承揽的方法，相当
于从根本上保证了烟台港的吞
吐量。

建设一流港口
背后是一套系统

“建设世界一流港口，一直
是我们青岛港的目标。但同时，
建设一流港口，不能仅靠港口的
这一批人。它背后是一套系统。”
10日，许振超说，“港口只是一个
出口，背后还需要有个庞大的陆
路交通来支持。”这其实更考验
一个港口的硬实力。

“如果按照吞吐量来说，青
岛已经成为世界前十，按理说
也是世界一流码头了。”但当许
振超走出国门，参观过诸如汉
堡港、阿姆斯特丹港、神户港等
一些世界著名港口后，他认为，
包括青岛港在内的国内港口，
还有很大的成长空间。

“在这些港口，系统会自动
识别送货的卡车。”许振超说，
该去哪里，怎么卸货也都一清
二楚，车辆基本不需要等待。

“如果你的车到了港口，还需要
排半天队，那港口对于客户的
吸引力就会降低。”

许振超在这里提到的，其
实是一个港口综合服务的问
题。“从送货到提货，从陆上到
海上，都要提高效率。”他认为，
有些就不只是港口的问题，而
涉及海关等政府部门的一些工

作，比如工作人员的效率和热
情、保税等相关手续的办理速
度。

同时，许振超建议赋予港
口更多功能，比如集装箱在港
口就能实现货物拆解、分拣,最
后用小车运出去。

山东的港口也开始加强了
配套设施的建设。烟台港开通
了一条从港区到淄博的输油管
道，服务于当地的炼油企业。

“企业如果从烟台港进口原油，
就可以通过输油管道这种相对
便利安全的方式，将原油运输
到企业。”周建民说。

全国人大代表、日照市市
长齐家滨也认为,构建现代海
洋经济体系,不能光盯着海岸
线,要实现港、产、城、海融合发
展。“现在很多港口的战略作
用、对经济的支撑作用远远没
有发挥出来。”他说,要实现港
口的辐射半径最大化。比如,日
照港有两条重载铁路,途经13
个市,这13个市需要通过港口
辐射出去——— 都可以成为港口
的腹地。目前,日照港已经成立
专门的团队,与这些腹地城市
进行对接。

发挥各港口的优势
一起做大做强

当然，港口本身的建设
是一方面。如何让这些港口
良性竞争，共同助力山东海
洋经济建设，则是未来的一
项重要工作。

山东的港口众多，然而，布
局分散、各自内耗的市场格局，
使山东港航业始终形不成合力。

“山东有上千公里的海岸
线，兄弟港口也有很多。如果未
来能形成整合，那各个港口就
不能只着眼自身，而是要服从
整个区域的规划，做好综合协
调。”许振超说，整合港口可以
有效避免资源浪费，发挥各个
港口的优势，一起做大做强。

2018年山东省政府工作报
告中就指出，要强化陆海统筹，
整合沿海港口资源，优化口岸
布局，谋划推进青岛港、渤海湾
港、烟台港、日照港四大集团建
设，适时组建山东港口投资控
股集团公司。

目前，烟台港已开始进行
港口整合相关工作。周建民介
绍，目前烟台港已经有四大港
区，分别是芝罘湾港区（老烟
台港）、西港区、龙口港区和蓬
莱港区。每个港区内大大小小
的码头，也都大多纳入管理。

“通俗地来说，就是统一领导，
按照每个港口的特点，来布局
业务。”

本报特派记者 陈玮 王皇

“委员通道”首次迎来住
鲁全国政协委员。10日，在全
国政协十三届一次会议第三
次全会前，人民大会堂中央大
厅北侧的“委员通道”上，全国
政协委员、山东省文联副主
席、威海市第一中学副校长、
著名作曲家戚建波在“委员通
道”接受媒体采访，他说：“为
老百姓写歌是我这些年来创
作的主线，它是良知也是本
能，因为我本人就是来自基
层、来自老百姓。”

作品老百姓喜欢听
就是最高的奖赏

戚建波创作了许多老百
姓喜欢的作品，比如《常回家
看看》《咱老百姓》《好人就在

身边》等等，被人称为“百姓歌
者”。对此，戚建波回应说：

“‘百姓歌者’这个名字对我来
讲，既是鼓励，也是对我创作
上的认可。歌是写给谁听的?
是写给老百姓听的。谁是老百
姓，我想今天在场的每一位包
括我都是。对于作者而言，你
的作品老百姓喜欢听、喜欢
唱，就是最高的奖赏。”

戚建波说，如何坚持为老
百姓写歌，很简单，就是放平
心态、摆正位置，在平常生活
中对身边的人、身边的事多观
察、多留意，看看他们都在想
什么、干什么、渴望什么。这些
人就是普普通通的老百姓，他
们关心小家，也关心大家，他
们希望生活越来越好，更希望
我们的党、我们的国家越来越
好、越来越强大。

“作为一名政协委员、一

名文艺工作者，我有责任也应
该写出老百姓的心声，唱出他
们的渴望。”戚建波说。

作品22次登春晚
谱曲《常回家看看》

提到戚建波这个名字，
大家或许还比较陌生，但说
到《常回家看看》《父亲》等歌
曲，很多人情不自禁地就会
唱起来。戚建波就是这些歌
曲的作曲者，他的歌曲曾2 2
次登上春晚，拥有多个头衔
和身份的他最喜欢别人叫他
一声“戚老师”。

《中国娃》《父亲》《开门
红》《咱老百姓》《好人就在身
边》等一首首耳熟能详的歌
曲，都出自戚建波之手。1981
年至今，戚建波创作了800多
首作品，作品22次登上央视春

晚的舞台。
有人说戚建波的作品“土

气”，2000年前后，戚建波开始
闯荡北京的时候，也怀疑过自
己的“山东味”风格“是不是
有点儿土”。同样作为作曲家
的薛瑞光说，这才是你的本
钱。因为土，才会接地气，这
也成为戚建波一直以来的艺
术风格。

1959年 ,戚建波出生在威
海神道口村。1977年，戚建波
考上了蓬莱师范学校的音乐
班；1980年，从师专一毕业，戚
建波就走上了教育岗位，在
威海七中任音乐教师。同一
年，他调到威海一中任教，一
待就是36年。很多人不解，面
对那么多诱人的“橄榄枝”，
戚建波还是选择了留在这所
中学，如今任威海市第一中
学副校长。

“委员通道”首次迎来住鲁全国政协委员

戚戚建建波波：：为为百百姓姓写写歌歌是是良良知知也也是是本本能能

戚建波委员接受采访。 据新华社

3月8日，习近平总书记在
参加山东代表团审议时强调，
山东要加快建设世界一流的海
洋港口。根据官方公布的数据，
2017年，山东沿海港口货物吞
吐量突破15亿吨，总量位居全
国第二位。但随着港口体制改
革的推进，业内普遍认为，目前
急需对山东省内港口资源进行
整合。不少代表认为，整合港口
资源，完善软硬件配套，已经势
在必行。

青岛港的自动化码头。

本报记者 张玉岩 摄
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